

Table des matières

Introduction

« Pour(quoi) la Francophonie ? »

5

CHAPITRE I

Militer pour la diversité

linguistique et culturelle dans un environnement mondialisé

Promouvoir la langue française,

véhicule de la vision d'un monde non aligné

13

« Senghor est actuel. Il est par excellence un homme de demain, un poète et un penseur de la Vie et de l'Espoir »

13

« Le français est une chance ! »

17

« Parler français est déjà en soi un acte politique fort, une manière de réaffirmer sa solidarité et sa fraternité avec tous les francophones, une manière d'accéder à la citoyenneté mondiale »

18

« Une langue qu'on n'enseigne plus est une langue qu'on tue »

22

« Écrivains francophones : l'expression a longtemps désigné les écrivains hors Hexagone, comme si les écrivains français n'étaient pas eux-mêmes francophones ! »

26

« La langue française, dans notre esprit, ne se veut pas langue de domination mais langue de médiation »

31

Se revendiquer « indignés linguistiques »

35

« Homme de culture et homme d'État, Aimé Césaire a réalisé une œuvre à la dimension de la noblesse de sa vision d'homme d'initiation et de terminaison »

35

« Une véritable multipolarité linguistique à l'échelle du monde ne peut pas être plus dommageable pour la préservation de la diversité

des expressions culturelles que l'allégeance faite actuellement à une langue unique »	38
« Le multilinguisme a un coût mais il a surtout un prix, celui de l'avenir »	41
« Entre la babélistisation à outrance et le recours à une langue unique, s'offre à nous la solution de l'utilisation de quelques grandes langues de communication internationale »	43
« Nous devons être des indignés linguistiques ! »	48
La culture, un enjeu politique global	51
« Après l'ère de la conquête des territoires, l'ère de la conquête de l'espace, s'ouvre aujourd'hui l'ère de la conquête des esprits, à travers la diffusion d'une hyperculture de masse, standardisée »	51
« Prenons garde que la mort des idéologies ne nous conduise à idéologiser la culture »	55
« Que penser d'une société, dite moderne, où la pensée et la création sont encore trop souvent frappées d'interdiction de séjour ? »	59
« Le défi n'est plus tant de rêver l'unité ou de dénoncer l'uniformité du monde que de penser et d'organiser sa diversité à travers le dialogue »	62
« Voulons-nous vraiment que ce xxie siècle reste, pour l'Histoire, le théâtre d'une hécatombe linguistique et culturelle sans retour ? »	65
« Il nous faut sortir au plus vite le dialogue des cultures du piège dans lequel nous l'avons enfermé en le réduisant à sa seule dimension culturelle, singulièrement religieuse, tribale ou clanique »	70
Multipolarité culturelle : des passerelles vers l'action	75
« Qu'attendons-nous pour partager, déjà entre nous, nos patrimoines, nos créations respectives, mais aussi pour créer, coproduire ensemble ? »	75
« Traduire, c'est vouloir reconnaître et légitimer la langue et la culture de l'Autre tout en acceptant d'être transformé à son contact »	78
« Demain, ce qui ne sera pas numérisé et rendu accessible en ligne risque d'être occulté, pour ne pas dire oublié »	80

« Nous devons assurer au cinéma africain toute la place qu'il mérite dans le panorama mondial mais d'abord sur le continent africain lui-même »	83
« Chaque fois qu'un artiste crée, le monde progresse »	86
Réinventer un dialogue interculturel et interconfessionnel	89
« Militer en faveur de la promotion de la diversité culturelle, c'est militer en faveur de relations interculturelles fondées sur la reconnaissance et le respect mutuels, sur l'égale visibilité et dignité de toutes les cultures »	89
« Il est tout aussi dangereux de laisser se multiplier les oubliés de la mondialisation culturelle que les laissés-pour-compte de la mondialisation économique et financière »	93
« Toutes les religions peuvent se tolérer et s'ouvrir l'une à l'autre dans le langage commun de l'humanité »	95
« C'est de l'amour de son prochain, malgré sa différence de couleur, de race, de religion, de culture, que dépendra notre volonté d'assumer pacifiquement et solidairement notre interdépendance »	98
« Nous avons beaucoup plus à craindre, aujourd'hui, du choc des incultures que du choc des cultures »	101

Chapitre II
Réaffirmer l'universalité des droits fondamentaux
face à la tentation du relativisme culturel

Ancrer la démocratie et l'État de droit	107
« Francophonie et démocratie sont indissociables, mais si nous prétendons souscrire, pour l'avenir, à cet impératif démocratique, il nous faut, plus encore que par le passé, mobiliser toute notre énergie et notre imagination »	107
« La Déclaration de Bamako sur les pratiques de la démocratie, des droits et des libertés dans l'espace francophone est désormais reconnue comme l'instrument normatif de référence de notre action politique »	111

« Il ne saurait y avoir d'État de droit sans une justice forte et indépendante, ni de développement sans une justice garante de prévisibilité et de sécurité, ni de paix sans une justice efficace et digne de confiance »	115
« La justice, à l'instar de la culture, n'est pas une marchandise »	119
« En matière de dialogue politique, il n'y a pas de modèle clés en main, de formule miracle »	122
« La démocratie ne peut venir que de l'intérieur, portée par l'aspiration à la liberté et à l'équité, et il n'y a de vraie victoire contre les régimes autoritaires que celles remportées par les peuples eux-mêmes »	126
« Comment un État pourrait-il prétendre faire respecter les règles du jeu démocratique sur le plan international et dénoncer la dictature du plus fort s'il n'est pas en mesure, dans le même temps, d'élaborer et de faire respecter les règles du droit sur son propre territoire ? »	129
Démocratie nationale, démocratie internationale : une construction en écho	133
« Si la démocratie et l'État de droit contribuent au respect de l'intérêt général à l'échelle de l'État-nation, beaucoup reste à concevoir pour que soit pris en compte, à l'échelle du monde, l'intérêt collectif, l'intérêt de l'humanité »	133
« La démocratie nationale ne saurait sortir renforcée d'une absence de démocratie internationale »	137
« Internet sera ce qu'on en fera. Il peut renforcer la démocratie comme il peut l'affaiblir »	141
« Nous avons la chance historique de pouvoir passer d'une communauté internationale sans conscience à la conscience d'une communauté internationale de destins »	145
« La conscience de voguer sur le même navire ne suffira pas, tant que ce navire sera équipé de multiples gouvernails qu'actionnent certains pays, certains groupes de pouvoir ou de pression, sans se soucier de ce que le cap choisi serve l'intérêt de tous »	150
« À vouloir affronter les problèmes de demain avec les organisations d'hier, on s'expose à rencontrer la crise que l'on connaît aujourd'hui »	154

« Pouvons-nous sans risques accepter qu'un multilatéralisme élitaire à 20 s'érite toujours plus en directoire mondial au motif que le multilatéralisme à 192 est enlisé ? »

160

« S'il est une cause qui mérite que nous parvenions à former un gouvernement d'union internationale, c'est bien celle de la lutte contre l'impunité parce qu'à travers les victimes, c'est à l'humanité, à l'essence même de l'homme que l'on porte atteinte »

164

Droits de l'homme : de la prise de conscience à la fin de l'impunité

169

« Qui oserait affirmer, aujourd'hui, que la liberté de pensée, de conscience, d'opinion et d'expression, que l'égalité entre les hommes et les femmes est, partout dans le monde, réalisée ? »

169

« Il est impossible de relever les défis immenses qui se posent à la société mondialisée sans la participation pleine et active des femmes »

172

« Sans respect des droits de la femme, il est illusoire de prétendre relever le défi de la démocratie, du développement et de la paix »

175

« Comment faire évoluer le rôle du "journaliste-citoyen" face à l'émergence de "citoyens-journalistes" ? »

177

« Nul ne doit aujourd'hui invoquer le prétexte de la pauvreté pour justifier d'abus et de violations des droits de l'homme »

179

« Comment peut-on tolérer que des milliers d'enfants, de femmes, d'hommes périsseent, chaque année, dans le naufrage d'embarcations de fortune, à l'arrière d'un camion, ou en tentant de franchir ces murs aussi honteux que dérisoires, dont s'entourent de plus en plus de pays ? »

181

« Je ne suis pas esclave de l'esclavage qui déshumanisa mes pères »

185

« Aucune menace, même celle du terrorisme, ne saurait justifier le recours à la torture »

187

« Il faut le dire, les couloirs de la mort sont des couloirs de la honte »

190

« On est en train de voir la diversité des expressions culturelles favoriser insidieusement le glissement du droit à la différence vers une différence des droits »

193

« La Francophonie se reconnaît parfaitement dans ce mouvement engagé autour de la réforme de l'ONU pour la recherche de voies nouvelles vers la paix »

199

« Nous devons être plus audacieux encore et rechercher des mécanismes plus performants pour le règlement des crises, mais surtout pour rendre véritablement opérationnelle la démarche préventive »

203

« Je veux prendre le pari que la justice pénale internationale deviendra, avec le temps, un élément essentiel de la prévention des crises »

207

« J'ai oublié, dites-vous, le visage de la plupart des autorités nationales ou internationales que j'ai rencontrées, mais je n'ai jamais oublié le visage des victimes »

211

« Le maintien de la paix devient l'affaire de tous et nécessite désormais un énorme effort de synergie au sein de l'ensemble de la communauté internationale »

213

« Comprendre le réel, c'est comprendre que nous sommes tous des Maliens lorsque le Mali est attaqué »

217

Chapitre III

Tisser des réseaux, leviers de réflexion et d'action solidaires

Construire, en français, un espace de partage des savoirs

221

« Il serait paradoxal que le français, seule langue avec l'anglais, parlée et enseignée sur tous les continents, ne figure pas au rang des grandes langues de communication internationale de demain »

221

« Les pays actuellement touchés par des conflits comptent les taux d'analphabétisme parmi les plus élevés du monde, et les inégalités entre les sexes les plus importantes qui soient »

224

« On ne peut, d'un côté, prétendre assurer l'éducation primaire pour tous et, de l'autre, accepter que le système de l'enseignement supérieur en Afrique reste le moins développé de toutes les régions du monde »

229

« Tous les systèmes éducatifs sont ou seront confrontés à la même question : la question de la place et du rôle que nous voulons pour le savoir et pour les diplômés dans une société globalisée »	232
« Le développement des usages du numérique est un véritable enjeu pour l'évolution de l'école »	235
« On ne peut laisser se développer, sans réagir, ces deux risques majeurs que sont l'aggravation de la fracture numérique et la colonisation du cybermonde par la langue et la culture des seuls détenteurs des technologies les plus performantes »	239
« Il faut rééquilibrer les flux d'information pour que l'actualité africaine soit aussi portée par les Africains eux-mêmes »	241
Lutter pour un développement durable et équitable	245
« Nous devons réconcilier économie, droit et éthique »	245
« À qui appartient la planète et qui doit en exploiter les ressources ? À qui appartient le monde et qui doit en déterminer la marche ? »	248
« Il ne saurait y avoir de solidarité à géométrie variable ! »	251
« Combien de temps encore quelques pays pourront-ils mettre sous tutelle les choix pour la planète, en excluant plus de cinq milliards d'hommes et de femmes ? »	256
« Le changement climatique accroît l'insécurité alimentaire et prépare l'apparition de réfugiés d'un nouveau genre, chassés de territoires invivables, voire anéantis »	258
« Beaucoup reste à concevoir, à mettre en œuvre si l'on veut éviter que les Objectifs du Millénaire pour le développement n'apparaissent, en 2015, comme le plus retentissant des échecs collectifs de ce siècle commençant »	261
« Le temps est venu de considérer l'Afrique comme un partenaire à part entière »	266
« Laisser l'Afrique en marge du monde n'empêchera pas l'Afrique d'être mondialisée ! »	271

« Tant que certains n'auront pas admis que l'accroissement de la souveraineté passe par le partage de la souveraineté, toute velléité d'intégration régionale sera condamnée à stagner »	274
« L'Afrique est en mesure d'apporter un élan différent aux dynamiques nées de la mondialisation »	280
« Qu'attendons-nous pour honorer les promesses faites aux pays du Printemps arabe dans le cadre du G8 et du FMI et pour débloquer l'aide dont ils ont un besoin vital ? »	284
Acteurs non gouvernementaux : promoteurs d'une dynamique autour de valeurs partagées	287
« Le bonheur individuel, l'opulence des uns se doit de produire des retombées collectives, sous peine de transformer la société en un rêve de prédateur »	287
« Les parlements, les coopérations interparlementaires seront appelés à jouer un rôle croissant, si l'on veut instaurer une démocratie mondiale »	292
« Les villes sont devenues un concentré, un précipité au sens chimique du terme, des problématiques, des dérives générées par la mondialisation »	295
« Divertir, informer, mais aussi éclairer le téléspectateur, non plus seulement considéré comme un consommateur, mais comme un citoyen de son pays, de sa région et du monde [...] doit être au cœur de la philosophie et du mandat des télévisions de service public »	298
« Le partenariat avec les représentants de la société civile doit être reconnu comme un élément majeur d'une gouvernance mondiale véritablement ouverte, participative, démocratique »	301
« Il faudra bien trouver les moyens d'une représentation citoyenne effective, à un moment où les opinions publiques sont plus que jamais connectées et mobilisées, oscillant entre mouvements d'indignation ou de révolte, et vote de contestation au profit des extrémistes de tout bord »	304

Chapitre IV
Ouvrir de nouvelles voies
pour un humanisme du XXI^e siècle

Jeunes : le nouveau monde de la Francophonie	313
« L'indignation, si salutaire soit-elle, et <i>a fortiori</i> la peur ne suffiront pas à modifier le cours de notre destinée commune. Ce dont nous avons besoin, c'est de nous engager aujourd'hui pour l'avenir »	313
« Continuez à regarder le monde qui vous entoure avec les yeux de vos dix-sept ans ! »	318
« On n'assassine pas l'espoir ! »	322
« Engagez-vous ! »	323
« Ne refusons pas aux jeunes générations l'opportunité de réussir là où nous avons échoué »	325
« Quels espoirs, quels rêves encore à réaliser confions-nous à cette jeunesse ? »	328
« La jeunesse arabe ne nous a pas seulement placés face aux réalités de notre société mondialisée. Du fond de sa désespérance, elle nous a donné une formidable leçon d'espérance et de maturité politique »	331
 S'enrichir des voix de la société civile	 333
« Faisons toujours plus en faveur des femmes parce que nous n'en ferons jamais trop ! »	333
« Dans notre esprit, la référence à la société civile ne relèvera jamais de l'évocation incantatoire, dans notre esprit, l'implication de la société civile ne relèvera jamais de la stratégie des contre-sommets ! »	335
« Vos enfants assassinés vous ont fait naître à la lutte »	338
« Qui aurait cru possible que se taisent les armes ? »	340
 Un héritage assumé, moteur d'innovation	 343
« Avons-nous quelque chose de spécifique à apporter ? »	343

« Nous avons toute la légitimité requise pour faire entendre une voix originale et tracer une voie tout aussi originale »	346
« Qu'adviendrait-il de la Francophonie si nous devions laisser s'effacer le trait d'union linguistique qui nous relie ? »	350
« C'est aussi l'Espérance, qui permet de continuer à croire, même dans les heures les plus sombres, ou les crises les plus profondes, qu'on peut encore construire un avenir meilleur »	351
« J'espère que viendra bientôt le jour où il sera évident pour un Français de se présenter en se disant Normand, Français, Européen et francophone, sans crainte d'apparaître "réac" ou ringard ! »	353
« Il y a la réalité, et puis il y a, encore et toujours, malheureusement, les clichés, le prêt-à-penser dont la Francophonie continue de pâtir »	355
« Cet héritage, qu'en avons-nous fait ? »	358
« La Francophonie a-t-elle perdu son âme ? »	362
« L'Afrique incarne, pour la Francophonie, tout à la fois son passé, son présent et son avenir »	366
« Donnez-nous l'esprit, nous écrirons la lettre ! »	369
« Il est encore possible de faire primer l'idéal sur l'intérêt »	371
Conclusion	375
« Ayons la force de regarder demain ! Ayons l'audace de forger demain ! »	375

ANNEXES

Francophonie : carte d'identité	380
L'ensemble opérationnel francophone	382
Les missions de la Francophonie	384
Quelques repères chronologiques	388